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! ! ! !今年!月，作为全国司法改革
的“探路先锋”，上海司法改革试点
拉开大幕。作为其中的一项重要改
革措施，"月#日，新中国首批$%"名
法官助理、检察官助理在上海接受
任命，至今已正式上岗&个多月。

&个月来，年轻的法官助理们
对于司法改革有何切身体会？这个
“新行当”对于推动司法改革起到
怎样的作用？

司法改革新行当
%'后的宝山区法院民一庭法

官助理唐启盛!见上图"今年$"岁，
清秀斯文，有份比同龄人多些的成
熟与稳重。

他告诉记者，$'()年，自己从
南京河海大学法学院硕士毕业后，
来到上海宝山区法院工作。当了两
年多的书记员后，去年他被遴选为
预备法官，作为准代理审判员从事
了一年左右的审判工作。“也就是
说，其实我已经‘披上法袍’办了将
近一年的案子。按照原来的节奏，

今年"月)'日培训结束后，我就可
以被正式任命为代理审判员，正式
成为一名法官了。”
随着上海司法改革拉开序幕，

法官助理成为司法改革后应运而
生的“新行当”。原本即将正式当上
法官，如今却“脱下法袍”、被列入
了法官助理的职业序列，小唐承认
自己刚开始时，对此“有点想法”。
对于司法改革，他说，那时的心情
是：“满怀期待，又怕‘受伤害’。”
但随着对司法改革意义、改革

核心内容的深入了解，小唐的想法
开始转变。“原来法官办案，往往要
经过审判长、庭长、院长等层层意
见和审批。现在司法改革后，实行
的是主审法官独任办案责任制。也
就是说，案子办得好不好、对不对，
主要靠法官自己‘扛’，权力大了，
责任也重了，这对法官的综合素质
和办案能力提出更高的要求。”

小唐拿司法改革后法官精英
化的标准对照自己，“虽然学历是
硕士，但社会经验、办案经验不足，
光靠当一年准代理审判员的经历，
办案心里还是没底。”由此他感觉
到，有了法官助理的过渡阶段，跟

着有经验的带教法官学习，实际上
是为自己未来实现“法官梦”打下
了更扎实的基础。无论对自己，还
是当事人，都是好事一桩。

助理上岗初体验
今年"月#日，小唐作为上海首

批法官助理之一，正式宣誓上岗。
“和法官不同，法官助理不坐

在审判席上，也不穿法袍，而是和
书记员一起坐在审判席前面一排，
穿法院制服，佩法院徽章。”小唐承
认，刚开始有点失落感。其他庭室
还发生过老律师看到法官助理主
持调解，拒绝参加的个别现象。
但是，小唐很快在新的人生坐

标上找到了自己的位置。“虽然责
任不如法官重，但法官助理并不轻
松，要参与到案件审理的全过程。开
庭前，法官助理要初步审查案件、做
庭前调解、庭前调查与财产保全、庭
前证据交换、庭审排期等工作；庭中
环节，则要参与庭审、梳理归纳争议
焦点，还可以向法官提出自己对案
件的意见；庭后环节，主要是根据法
官意见撰写裁判文书。”
小唐很快发现，在许多方面法

官助理大有作为，尤其是做好庭前
调解。“这不但可以给法官减压，也
可以案结事了，起到很好的诉讼效
果。”几天前，宝山区法院收到了家

住淞南小区的老李来信，感谢“唐
法官”帮助他解决了和物业公司的
劳务纠纷，“我只来法院一趟就解
决了矛盾，不用来回奔波，气也消
了，这样的法官应该好好表扬！”
原来，*+多岁的老李在一个小

区当门卫，公司以他上班时间打瞌
睡构成违纪为由把他开除了。老李
一怒之下把物业公司告上法院，要
求索要经济补偿金。小唐了解案情
后发现，由于老李入职时已经达到
法定退休年龄并享受了养老保险
待遇, 双方实际建立的是劳务关
系，按照法律规定，无法获得经济
补偿金。公司态度也很强硬，表示
“一分钱不愿意给。”为此，小唐将
双方都约到法院，请公司从善待老
人、公司形象等方面考虑退一步；
同时也劝老人不要钻牛角尖，把不
开心的事挂在心上对健康不利。在
小唐的耐心劝说下，经过近两个小
时的调解，双方同意各让一步，公
司当庭给予老人一定的经济赔偿。
最近，小唐参加上海市民文化

节获“百名优秀市民演说家”荣誉。
“调解一场平均&小时，一天常安排
两场，口才变好了。”小唐笑着说。

小唐还给记者“晒出”法官助
理上岗以来的“成绩单”———平均
每个月调解成功近(#起案件，占受
理案件数近一半。而过去他任准代

理审判员期间，平均一个月仅能调
解成功两三起案件。
“不想当法官的，不是好的法

官助理。我希望自己在新的平台
上，尽心履责，争取早日披上法袍，
成为一名优秀的人民法官。”小唐
如是说。
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法官助理正式上任!个月#发

挥了怎样的作用$作为上海市司法

改革试点工作先行先试的四家法

院之一# 宝山区法院院长汪彤介

绍#他们把完善主审法官独任办案

责任制#作为审判权力运行机制改

革的一项重要内容%法官助理上任

以来#由于&助理的归助理#法官的

归法官'#不仅小唐的&成绩单'加

分#另外几家试点类似成果也&已

露尖尖角'% 闵行区法院代理院长

黄祥青坦言#&以前审判委员会会

议主要是讨论个案'%"##$年闵行

法院召开的%%次审委会会议#&#'

以上都讨论个案处理#但今年来数

量大大降低#&审委会的功能从审

判案件为主#转成审判管理为主'%

只有改变中国司法&审者不判#

判者不审'的积弊#实现&让审判者

裁判#由裁判者负责'#才能让司法

在阳光下运行#防止司法腐败#确保

司法公正% 本报记者 宋宁华

想当法官 "#后助理从头探路
!!!上海首批法官助理上岗 !个月"初体验#

! ! ! !这是一个波澜壮阔的大时代%

在即将过去的一年里#我们见证了上海全

面深化改革的一个个标志性的事件#从自贸区

一周年到沪港通开通#从基层建设&一号课题'

到城市顽症的治理#从司法改革到教育综合改

革()每一个市民朋友# 是改革的实践者#也

是改革的受益者#经历的起起伏伏#感受的点

点滴滴#正是这个时代具体而微的反映%

本报开展&行进中国*精彩故事'主题报

道#今起开设&大时代+小,人物'栏目#记者走

进&寻常百姓家'#为大家讲述普通上海人的

故事# 讲述时代变革是怎样改变着他们的人

生#他们的努力又是怎样改变着这座城市-

生动的细节温暖人心# 真实的情感提振

信心#在大时代#听&小人物'的故事%
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! ! ! !青浦区练塘镇东庄村从修复生态、完善公共服务
配套设施入手，通过林网和绿化改造、水系河道整治，
垃圾、污水治理，打造“生态宜居”示范典型。村里的 (#

条河道，将在专业规划后进行后续整治，在原有生态河

道治理基础上，增加水景设施，配置水生植物、绿化景
观，建设农业休闲功能区。

图为正在建设中的庄前港沿河休闲景观走廊

杨建正 陈晗 摄影报道

还古镇青青河岸 给村民宜居家园

! ! ! !本报讯（通讯员 王文佳 记者
江跃中）围墙内车位空置，围墙外
车位吃紧。上海机动车保有量不断
增长，停车难已成老大难问题，由此
带来的道路和社区安全隐患，迫切
需要缓解和综合治理。市政协委员
王福明、钱世超、陈立东等联名建议
政府集中规划，统一购买社会闲散
停车资源，实行阶梯价格，鼓励引导
居民节能减排错峰出行。以“‘跨围
墙’的办法应对夜间停车难”。
通过调研，几位委员认为，“跨

围墙”解决停车难问题目前遇到的
实施细则的问题主要有：“跨围墙”
计划牵涉到众多部门、企业、没有强
有力的政府部门或者企事业牵头协
调，难以在短期内达成解决方案；

“跨围墙”计划缺乏有针对性的管理
条例，令众多企业、社区有心推进却
难以实施；“跨围墙”计划没有收费
标准，除去管理成本后如何分配也
是个难题。

针对三大问题，几位委员提出
建议：由市政交通部门牵头，协调
有条件在夜间提供一条车道供停
车的非主干道道路，针对各场地日
间正常用途、周边社区居民需求细
化停车方法；制定合理的停车收费
标准，停车收入，人员成本、管理费
用、场地费用、设施改造等成本性
支出，明细全部公开，盈余收入投
入市政交通改造项目；鼓励有条
件、有闲置土地资源的社区公共场
所、大型商业、学校、企事业单位，
加入“跨围墙”社区停车工程，对参
与各方可给予税收、管理、资源倾
斜等优惠措施，以提高其积极性。

! ! ! !政协委员建议$ 鼓励有闲置土地
资源的单位提供停车场地

综合治理跨围墙
应对夜间停车难
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